







II Congreso Regional sobre Mujeres en Contextos Migratorios

"Mujeres en las migraciones: género, derechos humanos y empoderamiento.

Retos y Perspectivas"

San José, Costa Rica 3, 4 y 5 de diciembre 2019

-Nota conceptual-

Introducción

La Conferencia Regional sobre Migración (CRM) es un proceso consultivo regional, no vinculante, para abordar la migración de manera práctica e integral, desde un nivel técnico-político. Desde su inicio, la CRM se ha preocupado por fortalecer la capacidad de sus Países Miembros para proteger y respetar los derechos humanos de las personas migrantes en la región. A lo largo de sus 24 años de existencia, ha impulsado diversas iniciativas enfocadas a identificar las características y necesidades específicas de diferentes poblaciones para, de esta forma, promover una mayor coordinación y colaboración para la asistencia de estos grupos.

Una de las poblaciones sobre las cuales la CRM ha centrado su mirada son las mujeres migrantes. La migración de las mujeres está determinada por características específicas derivadas de su condición de discriminación social e histórica y de su exposición a diferentes manifestaciones de violencia basada en género a lo largo de sus vidas. Esto incluye la experiencia migratoria durante la cual las mujeres, adolescentes y niñas se exponen a riesgos específicos, entre ellos la violencia sexual. Por ello, es indispensable incluir la perspectiva de género en el análisis de la migración de las mujeres, así como en las acciones prácticas orientadas a garantizar su seguridad y bienestar durante el ciclo migratorio.

Los Países Miembros que conforman esta Conferencia han reconocido la relevancia y la creciente participación y nuevos patrones de las mujeres en las dinámicas migratorias. Es por esto que las realidades de las mujeres migrantes tienen un impacto muy significativo en la región que requiere un abordaje efectivo desde el plano regional y a nivel interno de los Países Miembros de la CRM.

En consecuencia, desde 2017, bajo el liderazgo de El Salvador como Presidencia Pro-Témpore, se reafirmó la importancia de visibilizar, atender y fomentar el desarrollo de las mujeres migrantes y sus familias en los países de origen, tránsito y destino. Para ello, se construyeron líneas de trabajo con el fin de generar espacios de aprendizaje y reflexión orientados a que los Países Miembros enriquezcan sus conocimientos sobre el vínculo intrínseco entre *mujeres, migración y desarrollo*. Ese mismo año, los Países Miembros de la CRM trabajaron de forma conjunta en el desarrollo del documento: "Lineamientos para la Atención y









Protección de Mujeres en Contextos Migratorios", con el apoyo del Fondo de la Organización Internacional para las Migraciones (OIM) para el Desarrollo.

Los Lineamientos responden al compromiso de los once Países Miembros de promover, proteger y garantizar los derechos de las mujeres migrantes en la región y se constituyen en un referente valioso para la elaboración, diseño e implementación de acciones nacionales en cada uno de los países. Este documento fue adoptado en la XXIII Reunión Viceministerial de la CRM, presidida por Panamá, en la cual, además se aprobó la realización del *I Congreso Regional: Mujeres en los contextos de la migración*, que tuvo lugar el 17, 18 y 19 de diciembre de 2018.

El I Congreso ofreció un espacio apto para la discusión, el diálogo y la formulación de recomendaciones a partir de la experiencia y valiosos aportes de las delegaciones participantes. La metodología para el desarrollo del taller contó con mesas de trabajo, paneles y coloquios sobre los siguientes tópicos: mujer y trabajo; datos con enfoque de género; mujeres y el Pacto Mundial para una Migración Segura, Ordenada y Regular; niñez y adolescencia migrante; el rol de la mujer y su protagonismo en los ODS; violencia contra las mujeres y políticas públicas. Las principales conclusiones del encuentro contemplaron la realización anual del Congreso para fomentar la visibilización de la mujer durante todo el proceso migratorio, así como su contribución al desarrollo de las sociedades de origen, tránsito y destino.

El impulso que está cobrando la feminización de la migración en la región, se refleja por ejemplo, en la aprobación reciente por parte del Foro de Presidentes y Presidentas de Poderes Legislativos de Centroamérica y la Cuenca del Caribe (FOPREL) de la «Ley Marco Regional en materia de migraciones, con enfoque de Derechos Humanos», que contempla una referencia especial a mujeres, adolescentes y niñas migrantes.

Este II Congreso: "Mujeres en las migraciones: género, derechos humanos y empoderamiento. Retos y Perspectivas" tendrá lugar en San José del 3-5 de diciembre de 2019, como la primera actividad regional organizada por Costa Rica bajo su Presidencia Pro-Témpore 2020. Procurará la articulación de esfuerzos a nivel regional para dar seguimiento a las recomendaciones del I Congreso. Además, brindará un espacio propicio para identificar retos y oportunidades para la promoción de derechos humanos, reducción de la discriminación y las desigualdades que enfrentan las mujeres en el contexto de la migración, y el fortalecimiento de los mecanismos de protección y acompañamiento en procesos de integración social y económica.

Objetivo

Identificar los principales retos, obstáculos y oportunidades que enfrenta la región en materia de mujeres en la migración, con un enfoque de género, derechos humanos y empoderamiento.

Metodología

Para el desarrollo del Congreso se utilizará una metodología participativa, potenciando las contribuciones de los participantes. La agenda estará distribuida en sesiones plenarias, paneles, coloquios y mesas de trabajo, bajo tres ejes temáticos (género, derechos humanos y empoderamiento), según descrito a continuación:









- Paneles: Son conversatorios con personas expertas de los Países Miembros y organismos, en temáticas definidas, que buscan evidenciar distintos rostros de mujeres en la migración.
- Coloquios: Es una actividad que permite compartir el trabajo que realizan los gobiernos de los Países Miembros de la CRM, organismos observadores y sociedad civil en la implementación de los Lineamientos para la Atención y Protección de Mujeres en Contextos Migratorios.
- Mesas de trabajo: Espacio de diálogo para identificar y dirigir políticas públicas y acciones regionales y nacionales concretas en relación con la aplicación de los Lineamientos.

Lugar y fecha

San José, Costa Rica. Hotel Best Western Plus (Irazú) del 3-5 de diciembre de 2019. La llegada de las personas participantes a San José, está prevista para el lunes 2 de diciembre y el regreso será el jueves 5 o viernes 6 de diciembre, según disponibilidad de vuelos.

Participantes

Se espera la participación de 3 funcionarios de cada uno de los Países Miembros, con el siguiente perfil:

- 1. Mecanismo nacional para el adelanto de las mujeres (Institutos nacionales de las mujeres)
- 2. Dirección de Migración
- 3. Ministerio de Relaciones Exteriores

De igual forma, se extiende la cordial invitación a la Red Regional de Organizaciones Civiles sobre Migración (RROCM) y a los Organismos Observadores de la CRM. Los organizadores financiarán la participación de 2 representantes de RROCM de países de Centroamérica y México.